

07 20 2016

## Los Tiempos / Cochabamba

### Subsidio universal genera un mercado en línea

Los productos del Subsidio Universal Prenatal y de Lactancia se venden hace tiempo en un reducido mercado negro en una calle céntrica de Cochabamba, pero ahora también generaron un incipiente mercado en línea a través de las redes sociales.

"Vendo tarro de leche a 80 bolivianos", dice en uno de varios grupos de Facebook en el que se ofertan diferentes productos.

El Instituto Nacional de Seguros de Salud (Inases) elaboró una propuesta de reglamento para evitar la venta del subsidio de lactancia, que hasta hace un año estaba en etapa de revisión. A la fecha, no hay mayores datos sobre el estado en el que la norma se encuentra.

En los grupos de compra y venta de productos en Facebook como "Ventas Cochabamba", "Subastas Compra y Venta Cochabamba", "Barrio Chino Cochabamba" y "Avisos y Clasificados Cochabamba" hay usuarios que ofertan los productos del subsidio, como gente que los requiere.

Pero no solamente se oferta leche, sino también el resto de los productos que componen el paquete del subsidio prenatal y de lactancia como mermeladas, arroz, harina, lenteja, dulce de leche, etc.

Los precios van desde los cinco bolivianos hasta 85 bolivianos, dependiendo del producto que se oferta.

Si bien las ofertas se realizan por Internet, las entregas, según las publicaciones en Facebook, se realizan físicamente. Existen diferentes puntos de encuentro en la ciudad y uno de ellos es la esquina de las avenidas Libertador y América, otro punto es en la avenida Simón López (zona Linde), y en las avenidas San Martín y Aroma.

Whatsapp se constituyó en otra herramienta que apoya este tipo de comercio. A través de este medio existe un contacto directo entre el cliente y el ofertante.

El subsidio universal consiste en la entrega de productos equivalentes a un salario mínimo, es decir 1.656 bolivianos a embarazadas a partir de los cinco meses de gestación (prenatal) hasta el primer año de nacido el niño (lactancia).

El beneficio sólo llega a aquellas mujeres beneficiarias o titulares de un seguro social.

Actualmente, se realiza la entrega de cuatro tipos de paquetes: prenatal urbano, prenatal rural, lactancia urbano y lactancia rural, según la ubicación geográfica de la empresa. Cada paquete está compuesto por 62 ítems.

En Cochabamba, aproximadamente 7.500 personas son beneficiadas con la entrega del subsidio de lactancia, según la técnica operaria de Sólidos de la distribuidora regional, Fabiola

Gómez. A diario, entre 250 y 300 personas acuden a las oficinas regionales para recoger el subsidio universal.

Todo el paquete del subsidio universal está compuesto por seis líneas de productos. La línea uno está compuesta por tres productos que son el arroz de primera, el azúcar de primera y el fideo fortificado. La línea dos comprende 22 productos desde alimento chocolatado hasta piña en lata. La línea tres tiene 18 productos desde aceite vegetal hasta charque de llama. La línea cuatro tiene 12 productos. La línea cinco tiene 10 productos y la línea seis es sólo la leche en polvo.

Aunque en los empaques se puede leer una etiqueta de "Prohibida la venta de este producto", los beneficiarios continúan lucrando con los productos que recogen..

También en Santa Cruz y La Paz la compra y venta de productos del subsidio se realiza casi abiertamente y, a diferencia de Cochabamba, en La Paz inclusive existen mayoristas e intermediarias.

Para el economista, Roberto Laserna, la solución ante el comercio ilegal de estos productos es la entrega del subsidio en efectivo.

"Si pueden venderse los productos ahora, tampoco se sabe el destino que se le da al dinero de la venta. La diferencia es que, vendiendo productos de comercialización prohibida, las madres corren un riesgo adicional y pierden dinero", afirmó.

Algunas beneficiarias consultadas por este medio coincidieron en que los productos están sobrevalorados y que podrían adquirirse de los mercados locales en mejores precios.

"A veces el arroz, esas cosas, nos dan de baja calidad, viene a veces de color oscuro, muy amarillo y en los precios que vienen esas cosas no coinciden. Por ejemplo el kilo de arroz aquí (en la factura) lo ponen como 11 bolivianos y comprando encuentras más mejor el arroz", afirmó, Carmen Rivera, una de las beneficiarias del subsidio universal.

### **El SEDEM implementó la entrega por paquete cerrado**

*Nuevo sistema de distribución reduce tiempo de espera*

Las oficinas regionales a cargo de la distribución del Subsidio Universal por la Vida implementaron un nuevo sistema de entrega del beneficio que acorta el tiempo de espera de tres horas a 15 minutos, según constató este medio en un recorrido realizado en las oficinas regionales de distribución.

El nuevo sistema, que entró en vigencia en los primeros días de julio, consiste en recoger el subsidio en paquetes cerrados y realizando controles de peso por paquete.

"Lo que hemos hecho ha sido agrupar todos los productos, fijándonos el precio, porque la beneficiaria al estar embarazada no puede alzar más de 13 kilos", explicó la técnica operaria de Sólidos de las oficinas regionales de distribución, Fabiola Gómez.

Según Gómez, con el nuevo sistema implementado, sólo en la etapa de entrega de los productos, las beneficiarias deben demorar un minuto como máximo.

Los beneficiarios recorren con unos carritos al interior de un almacén donde se encuentran los productos empaquetados. Al concluir el recorrido, pesan en la balanza cada paquete para verificar que la cantidad entregada tenga el peso que figura en las facturas.

Paralelamente al servicio de entrega, hay personas que prestan servicios de manera independiente para trasladar los productos hasta un taxi.

Para Yolanda Jiménez, una de las beneficiarias, el nuevo sistema reduce "considerablemente" el tiempo de espera. "Yo estoy conforme, pero la desventaja de este método es que no podemos revisar producto por producto como lo hacíamos antes, pero ya la entrega es más rápida", afirmó.

En tanto, otra de las beneficiarias, Fabiola Laime, afirmó que anteriormente esperaba hasta tres horas para recoger el subsidio, muchas veces junto a su niño. Actualmente, demoran máximo 15 minutos, incluido el tiempo para otros trámites previos a la entrega de los productos.

En tanto, la beneficiaria Carmen Rivera sostuvo que la atención mejoró bastante en comparación a gestiones anteriores.

"Ha mejorado muchísimo el tema de atención. El año pasado yo tenía otro hijo y también recogía y esa vez era más moroso", sostuvo.

## **Valoración**

*Yolanda Jiménez, beneficiaria*

"Es una gran ayuda para las mamás que a la vez de trabajar, también tenemos buena alimentación para alimentar mediante eso a nuestros bebés.

Consumo todo porque en mi casa consumimos con mi familia. Yo personalmente aprovecho más los lácteos y los cereales. La leche de los tarros sirve para alimentarme yo, reemplaza cuando se termina la leche fluida. Es más para la mamá. Estoy conforme con todos los productos, sólo que tienen muy poca fecha de vencimiento, muy poco tiempo. En cuanto a la atención en registro, sólo hay una ventanilla y hay varios que venimos a registrar".

## **Productos**

*Dayane Muriel, beneficiaria*

"Los productos son buenos, tiene variedad, tiene tanto cereales como leche. No sólo es para la madre y para el niño, sino que toda la familia puede alimentarse.

Tratamos de consumir todo, tanto los trigos, la quinua. Los flanes, las gelatinas y todas esas cosas que se preparan vienen con las instrucciones para preparar.

La leche en polvo es muy buena pero no se le puede dar al bebé antes de un año, mientras es sólo para la madre. Pero ahora en el subsidio de lactancia ya vienen productos para el bebé como Nutribebé que se les desde los seis meses".

## **Panificadores piden harina de Emapa, no subir precio del pan**

La Federación de Panificadores de Cochabamba (Fedepaco) manifestó ayer que su intención no es subir el precio del pan, sino que el Gobierno entregue harina a más de 300 afiliados a “libre disponibilidad” a través de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa).

“Estamos pidiendo diálogo al Gobierno, cosa que podamos encontrar una solución. No hay ninguna intención de subir el precio del pan del sector panificador, por eso estamos movilizados para buscar soluciones a esta temática”, afirmó el dirigente Fenett Olivera en medio de la marcha que protagonizó su sector ayer, en esta ciudad.

Más de 300 panificadores recorrieron ayer las calles desde la plaza San Sebastián hasta la plaza 14 de Septiembre, posteriormente se dirigieron a las oficinas regionales de Emapa donde generaron momentos de tensión al intentar ingresar a la fuerza en los ambientes, en busca de una explicación de la gerencia.

Los panificadores mostraron su molestia tras las declaraciones del gerente de Comercialización de Emapa, Hugo Prado, al referirse al problema del sector como asuntos “particulares”, asegurando que la entrega de harina, el último mes, bordeó los 22 mil quintales.

Olivera respondió que se trata de un problema que afecta a todos los afiliados, negó que el último mes su sector haya recibido 22 mil quintales de harina y desafió a las autoridades de Emapa a demostrar las declaraciones conforme a planilla.

“Antes (Emapa) vendía menos (de esa) cantidad y alcanzaba para el sector panificador, entonces hoy en día cuando nosotros los dirigentes pedimos que presente planillas de las compras del sector nos cierran las puertas, no nos dan ninguna respuesta”, indicó.

El dirigente de los panificadores cuestionó qué ocurre con la harina.

Recordó que, en 2013, se elaboró la última hoja de costos donde el quintal de harina figura con 135 bolivianos el quintal, pero a la fecha el quintal de harina importada de Argentina está a 220 bolivianos.

Entre los panificadores que marcharon, uno se desmayó durante la movilización por insolación. Olivera aseguró que en los próximos días (aún sin fecha) se llevará a cabo un ampliado departamental para definir otras medidas de presión, no descartan parar la producción de pan de batalla.

Según los datos de Fedepaco, la demanda departamental de harina es de 25 mil quintales al mes, de los cuales 18 mil quintales están destinados para la producción de pan de batalla de sus afiliados. Actualmente, Emapa entrega sólo el 50 por ciento del requerimiento para el sector panificador.

Pero no sólo en Cochabamba se reportó falta de harina de Emapa. La semana pasada, los panificadores de Oruro también denunciaron que Emapa empezó a depurar listas, reduciendo la entrega.

En Potosí, por la falta de harina de Emapa, el pan subió de 0,40 a 0,50 bolivianos.

El Deber

### **La toma de cuatro predios productivos tensiona al agro**

La inseguridad jurídica nuevamente pone en alerta al agro cruceño. La colonia menonita Canadiense II, distante 80 km de la capital cruceña y que pertenece al municipio de Pailón, denunció la toma ilegal de 4.300 hectáreas en producción consumada el 22 de junio por 35 familias de pobladores que aseguran ser originarios de la zona.

Una delegación compuesta por parte de las 300 familias de la colonia y los abogados de la parte afectada, además del titular de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), Julio Roda, se constituyeron en el lugar y verificaron que los invasores han derribado los postes y la cerca de alambre con motosierras, talado árboles para levantar rústicas casas y perforaron un pozo de agua en uno de los tablones donde hay sembradíos de trigo.

Antes del cara a cara entre productores y tomatieras, Roda señaló que otra vez el fantasma de las ocupaciones ilegales tiene en alerta a los productores de Pailón donde, además de Canadiense II, se reporta nuevas tomas en tres propiedades agrícolas y ganaderas Chulupí (Pozo el Tigre), Purísima (Tuna) y Sutó II (Guarayos).

Roda sumó otras seis antiguas invasiones en los municipios de Concepción, Guarayos y San José de Chiquitos.

### **Controversia agraria**

En Canadiense II hay tensión. Los colonos menonitas y los tomatieras, cada bando, justifican y defienden su accionar.

Los ocupantes del predio aseguran que para tomar posesión del predio siguieron pasos legales y que consumaron la acción con la autorización del Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA) Santa Cruz. Dieron cuenta de que el trabajo fue directo y que tuvieron acceso al sistema de dicha entidad para identificar el área tomada y que supuestamente corresponde a un recorte que se desprende del saneamiento del predio.

En la vereda de enfrente los menonitas se declaran víctimas de discriminación y acusan a la Fiscalía de Cotoca y al INRA de dar poca importancia a la denuncia y notificación presentada por la colonia hace casi un mes.

Aseguran tener la documentación de los predios en orden y registrada en Derecho Reales, aunque señalaron que las 23.700 hectáreas que corresponden a varios productores de la colonia están en proceso final de saneamiento. Con ese argumento pidieron que se respete la propiedad privada mientras no haya una resolución final que disponga el supuesto recorte de la propiedad productiva.

El menonita Wilhelm Unger, presidente de la colonia Canadiense II, indicó que la constitución de la colonia en dicho territorio data de 42 años y que la mayoría de los miembros de las 300 familias son bolivianos nacidos en Pailón.

Para probar su nacionalidad mostraron, su carné y el certificado de sufragio del Referendo Constitucional 2016.

En el ámbito productivo, el dirigente indicó que se acogieron al programa estatal de regularización de desmonte ilegal y que, como todos los productores que se cobijaron en este régimen, pagaron sus multas. Además, que cumplen con la Función Económica Social porque cultivan alimentos estratégicos -principalmente soya, trigo, maíz y sorgo- y tiene un hato de 22.500 cabezas de ganado lechero y comercial en Canadiense II.

En medio de la controversia, Unger pidió la intervención de las autoridades competentes para bajar la tensión en el lugar. Dejó entrever que existe una supuesta banda delictiva que se dedica al tráfico de tierra y que hay personas que ofrecen la hectárea de tierra lista para producir en \$us 2.000. Igual superficie, con monte, en \$us 1.000.

### **Incertidumbre sectorial**

A decir de Roda, las nuevas tomas consumadas en Pailón han activado la incertidumbre sectorial que afronta aprietos productivos y económicos por una extrema sequía que ha castigado a varios cultivos estratégicos.

Dio cuenta de que este tipo de accionar delictivo perpetrado por grupos organizados condiciona las inversiones privadas y, según refirió, notificó a los ministerios de Gobierno y de Desarrollo Rural y Tierra la toma ilegal en los cuatro puntos de Pailón para que investiguen y encarcelen a los cabecillas en el marco de la ley contra 'avasallamiento' de predios productivos.

### **INRA descarta autorización**

Desde el INRA, el director nacional, Jhonny Cordero, indicó que conforme a un informe de la regional Santa Cruz la colonia menonita Canadiense II presentó una solicitud de saneamiento de 19.000 hectáreas y que dicho proceso se encuentra actualmente con proyecto de resolución final de saneamiento en la ciudad de La Paz.

Cordero indicó que a la fecha no existe tierra fiscal determinada en el área del asentamiento consumado por las 35 familias y que el INRA no autorizó a nadie el ingreso a dicho predio y que tampoco compartió algún archivo de la base de datos con ninguna persona, peor aún con individuos que se dan la libertad de llevar gente e invadir tierras.

Señaló que instruyó al INRA Santa Cruz enviar una comitiva para verificar los extremos denunciados por los menonitas para tomar acciones.